
Может  ли  наследник  первой
очереди оспорить завещание?

Родственники довольно часто возмущаются в залах суда по поводу
несправедливого  завещания.  Это  довольно  распространенная
практика, которая касается наследственных дел. Обычно дети,
жена/муж или родители умершего человека обращаются за помощью
к нотариусу, в надежде получить свою часть наследства.

Только возникает одна проблема, они не имеют на это права. Все
дело в том, что умерший завещал свое имущество чужим людям или
дальним родственникам, что зафиксировано в документах.

Что в таких ситуациях предпринимают близкие родственники? Они
стараются  всеми  возможными  способами  отыскать  аргументы,
позволяющие отстоять свое право на имущество. Завещание может
быть  опротестовано  только  в  суде,  начинается  длительный  и
совсем непростой процесс.

Если вы надеетесь решить проблемы уже спустя неделю, стоит
морально подготовиться к тому, что все может затянуться.

Кто имеет право оспорить завещание?
П.2 ст.1131 ГК РФ – в судебном порядке завещание может быть
признано  недействительным.  Подвергнуть  сомнению  бумаги
наследник имеет право по закону, он получил бы наследство,
если бы родственник не подарил имущество кому-то другому. Это
касается  первой  очереди  наследования,  то  есть  близких
родственников: жена/муж, дети и родители гражданина, которым
было составлено завещание.

Если  не  оказалось  близких  родственников,  которые  входят  в
первую очередь, тогда это право переходит к другим близким
людям  умершего.  Всего  по  закону  8  очередей  получения
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наследства. С точки зрения теоретического представления право
на оспаривания документа выглядит именно так, на практике все
вышеперечисленные ограничения можно смело назвать условными.

Если  есть  неоспоримая  доказательная  база,  на  практике,
интересы можно отстоять и это точно от степени родства никак
не зависит.

Действующее  законодательство  предусматривает  перечень
наследников, которые имеют право на владение частью имущества
завещателя и совершенно не важно, была ли указана фамилия
этого человека в документе или же нет.

В данный перечень входят:

Родственники  по  восходящей  линии:  нетрудоспособные
родители, иждивенцы, которые могут состоять в родстве с
наследодателем или же нет;
Родственники по нисходящей линии: в первую очередь это
дети,  которым  еще  не  исполнилось  18  лет,
нетрудоспособный муж, а также нетрудоспособные дети.

В таком случае речь идет об обязательной части в наследстве,
которая  обычно  является  причиной  разбирательств  между
наследниками.

Согласно  ГК  РФ  в  ст.  1142  определяется  круг,  который
закрепляется  действующим  законодательством.  К  ним  относятся
дети умершего человека, его законный супруг и родители. По
закону биологические дети и усыновленные приравниваются друг к
другу.  Поэтому,  усыновленный  ребенок  может  претендовать  на
имущество своего родителя.

Процедура усыновления – это юридический акт, обрывающий связь
с биологическими родителями. Есть исключение, когда ребенок
поддерживает связь с настоящими родителями, тогда он может
стать владельцем их недвижимости. Свою часть наследства имеет
право получить каждый ребенок от всех предыдущих браков, он
входят в число близких людей.



Если  брак  был,  расторгнут  в  суде,  тогда  они  не  получают
наследство в случае, если решение уже вступило в свою силу в
тот момент, когда было произведено открытие наследства. Супруг
может  быть  исключен  из  числа  претендующих  на  имущество
умершего человека, если был, расторгнут официально его брак.

Официальным  браком  в  Российской  Федерации  является  тот,
который был зарегистрирован в ЗАГСе. Сожительство, то есть
гражданские узы, которые не подкреплены никакими документами,
не будут подтверждением.

Если имущество было переписано на чужих людей, тогда близкие
родственники  могут  составить  иск,  подать  его  в  суд  и
отправиться  на  рассмотрение  дела  в  ближайшее  время  для
признания  документа  ничтожным  (если  они  уверены,  что  было
оказано психологическое давление на наследодателя и т.д.). Как
действовать наследникам в такой ситуации?

О порядке правильного составления искового заявления

Чтобы добиться справедливости, вам в любом случае нужно будет
обратиться  в  суд.  Начать  следует  с  этапа  подготовки  и
составления искового заявления, к этому следует отнестись со
всей серьезностью.

В заявлении следует указывать такие данные:

Месторасположение отделения суда;
Паспортные данные истца, включая адрес проживания;
Сведения о наследодателе (паспортные данные);
Предоставить  информацию  о  нотариальном  отделении,
которое ведет дело;
Обстоятельства,  согласно  которым  вы  имеете  право
бороться за имущество;
Предоставить все имеющиеся у вас доказательства;
Указать  законодательные  нормы,  которые  являются
отсылками к статьям;
Письменное прошение, в котором вы просите суд признать
Полностью или же частично документ ничтожным;



Все имеющиеся у вас приложения к иску;
Указать дату подачи документа;
Не забыть поставить свою подпись.

Вы можете ознакомиться с образцом искового заявления, скачав
его  тут.

Основной перечень документации. Доказательства.

Каждый  участник  процесса  должен  приложить  к  заявлению  все
имеющиеся у него доказательства, представленные бумагами.

Это главные документы, такие как:

Обязательно должен быть паспорт истца;
Предоставлено свидетельство о смерти наследодателя;
Второй экземпляр документа;
Бумаги,  которые  подтверждают,  что  вы  являетесь
родственниками, поэтому имеете право на подачу иска.

Кроме  всего  вышеперечисленного  следует  позаботиться  о
предоставлении дополнительной документации, благодаря которой
можно смело продолжать процесс оспаривания завещания.

Это могут быть:

Заключения  экспертов  о  том,  что  была  проведена
посмертная  психиатрическая  экспертиза,  которая
подтверждает,  что  наследодатель  находился  в
недееспособном состоянии во время процесса составления
документов;
Медицинские справки и выписки. К примеру, подтверждение
пребывания  в  психоневрологическом  диспансере,  а  также
другие  выписки  из  амбулаторной  карты  с  заключением
медиков  об  одной  из  зависимостей:  наркотической  или
алкогольной.  Доказательствами  могут  служить  также
выписанные  доктором  рецепты  препаратов,  которые
оказывали влияние на психическое состояние человека;
Свидетельские показания. Люди могут подтвердить догадки
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истца о состоянии, в котором пребывал человек, когда
занимался вопросами подписания важных бумаг;
Заключение специалиста, утверждающего, что документация
не была подписана завещателем;
Бумаги, подтверждающие, что само по себе завещание было
заверено должностным лицом, которое не имеет для этого
совершенно  никаких  полномочий.  По  закону  это  может
сделать: нотариус, главврач, дежурный доктор, начальник
больницы, дома престарелых (если завещатель на момент
подписания всех бумаг был в этом заведении), капитан
судна (если человек был в плаванье), командир воинской
части (если завещатель работал или служил), начальник
экспедиции,  если  завещатель  отправлялся  в  экспедицию.
Посторонние лица не имеют права заверять завещание;
В случае если свидетелями были лица, которые не имеют на
это права: недееспособные граждане, люди с ограниченными
возможностями,  родители  или  дети  завещателя,
заинтересованные  лица  или  люди,  которые  не  владеют
языком на которым было составлено завещание.

Это  небольшой  список  документации,  благодаря  которой  можно
доказать нарушения законодательства, которые были допущены во
время  составления  официального  документа,  под  названием
завещание.

Проведение экспертизы

Часто  проводят  экспертизу  –  почерковедческую  или
психиатрическую. В случае, если эксперт не может дать точный
ответ на каждый из вышеперечисленных вопросов, экспертиза не
будет являться доказательством недействительного завещания.

Если экспертом были допущены какие-либо нарушения во время
проведения  процедуры,  это  будет  установлено  во  время
рецензирования.  Данную  процедуру  можно  проводить  и  до
обращения  в  суд.

Госпошлина



В обязательном порядке к исковому заявлению следует приложить
квитанцию об оплате и согласно ст. 333.19 НК размер составляет
300 рублей.

Куда нужно стоит обращаться потом?

Вы имеете право подать иск в городской или районный суд, по
месту  своего  проживания,  это  прописано  в  действующем
законодательстве.

Каковы сроки оспаривания искового заявления?

Основное правило! Подавать исковое заявление следует только
после смерти заявителя.

Сроки обращения детально прописаны в ГК РФ, ст. 181:

Для признания документов недействительными – 3 года, в
случае если завещание было неправильно оформлено или не
заверено должным образом, либо составлено недееспособным
человеком;
Для оспаривания завещания – 1 год, если есть какие-либо
основания  полагать,  что  оно  было  составлено  под
действием  шантажа,  угроз,  насилия  или  обмана.

Установленный срок начинается с момента, когда наследник узнал
о нарушении своих прав и в связи со спорным завещанием или с
недействительными  документами,  которые  были  представлены  на
рассмотрение суда.

Какими могут быть правовые последствия?

В  случае,  если  по  решению  суда  завещание  будет  признано
недействительным, тогда в действие вступит другое завещание,
которое  не  получило  такой  статус.  Если  ранее  не  было
составлено  завещание,  тогда  наследование  будет  происходить
согласно действующему законодательству.

Следует  заранее  проконсультироваться  с  юристом  по  всем
интересующим вас вопросам, чтобы быть готовыми ко всему.


